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破解通道瓶颈 激活航运巨龙破解通道瓶颈 激活航运巨龙

□ 本报记者 薛志伟

核 心 提 示

近年来，长江航运需求的快速发展和三峡船闸通航能力不足的矛

盾日益凸显。在提前 19 年达到设计通过能力之后，充分挖掘现有船闸

通过潜力和翻坝转运分流，只能解决一时之需。作为破解三峡通航瓶颈

的根本之策，三峡新通道的建设已迫在眉睫

高峡出平湖，让长江上游航运迎来了
跨越式发展。但随着近年来长江航运需
求的快速发展和三峡船闸通航能力不足
的矛盾日益凸显，三峡船闸已经成为长江
航运巨龙能否活起来的“命门”所在。是
继续挖潜现有船闸通过能力，还是通过翻
坝转运？或者开辟新通道？成为长江黄
金水道建设一道亟待破解的难题。

充分挖潜：

提高现有船闸通过能力

长江三峡通航管理局统计数据显示，
目前三峡船闸每天过闸需求为 130 到 170
艘，运输繁忙季节超过 180 艘，正常情况
下每天能安排 140 艘左右船舶过闸，船舶
的平均待闸时间已经从 2007 年的几个小
时，攀升到 2013 年的 40 个小时。三峡船
闸通过能力不足越来越成为制约长江黄
金水道发展的瓶颈。

自 2003 年三峡工程蓄水运行以来，
三 峡 船 闸 通 过 货 运 量 年 均 增 速 高 达
12.2%，2011 年突破 1 亿吨，提前 19 年达
到了设计通过能力。

充分挖掘现有船闸通过潜力，无疑可
以起到立竿见影的效果。“近年来，我们通
过完善配套设施、优化通航管理、加强政策
引导等措施，实现了大部分设计指标，并不
断挖掘三峡船闸的潜力。”长江三峡通航管
理局局长助理徐祖亮说。

在完善配套设施方面，实施了三峡
——葛洲坝两坝间航道整治工程，建设了
船舶待闸锚泊设施、救助基地、船舶服务
区等，建立了通航调度、数字航道、船舶交
通管制等信息化系统。

在优化通航管理方面，采取船舶提前
待闸、优化船舶排档等措施，缩短了船舶
过闸时间；开发通航信息系统，实施 4 小
时动态调度计划，实现“远程申报、滚动计
划、信息公开”，缩短了船舶待闸时间；在

科技攻关研究基础上突破既有规范，将过
闸船舶吃水控制标准从 3.1 米提高到了
3.9米至 4.3米。

据长江三峡通航管理局统计，三峡船
闸运行以来年通航天数保持在 343 天至
358 天，超过设计标准的 335 天；日均运行
闸次由初期的 23 闸次提高到目前的 31 闸
次；过闸船舶平均吨位由初期的1040吨提
高到目前的3759吨，一次过闸船舶吨位达
到15938吨，超过设计标准的12000吨。

长江三峡通航管理局研究分析认为，
在现有基础上采取挖潜综合措施后，三峡
船闸单向通过能力可达 6740 万吨，双向
可达 1.35 亿吨。加上即将建成投入运行
的升船机约 500 万吨的年通过能力，三峡
枢纽最大通过能力约 1.4亿吨。

翻坝转运：

不得已的无奈之举

从 1 亿吨到 1.4 亿吨，三峡船闸通过
能力的提升空间已越来越小，但航运需求
还在不断增长，挖潜显然只能解决一时之
需而不能彻底解决这一问题。国家发展
改革委综合运输研究所、长江航务管理局
以及重庆市交通委的研究预测都认为，未
来 20 年三峡过坝运输需求仍将保持较快
增长态势，预计 2015 年和 2020 年将达到
1.5亿吨以上和 2亿吨以上。

为了缓解三峡船闸通航压力，2004

年 5 月起坝区实施载货汽车滚装船翻坝
转运。据统计，截至 2013 年，累计滚装
翻坝载货汽车 318 万辆，其中 2008 年达
到 42.2 万辆的峰值。但 2009 年以来滚装
翻坝量呈现明显下降趋势，尽管南岸翻
坝高速公路 2010 年年底投入使用、2012
年年底又大幅度降低收费标准，但滚装
翻坝量并没有大幅增长。因为公路运输
没有成本优势，滚装翻坝对货种也有一
定限制。

面对不断延长的待闸时间，当初作为
船闸碍航、断航期应急措施的“水—陆—
水”翻坝转运，日益成为缓解三峡船闸运
输紧张局面的常态化分流方式。有关统
计数据显示，近几年三峡翻坝货运量以年
均 30%以上的速度增长，翻坝转运在三峡
过坝货运总量中的比重达到 23%。

鉴于三峡翻坝运输的长期性、常态
性，有关方面提出了“两坝、两翼、两港”的
翻坝转运思路，通过统一解决三峡大坝和
葛洲坝的通航能力问题，加快建设坝上、
坝下转运港口和翻坝高速公路、铁路，形
成长江南北两岸双线翻坝转运通道，为社
会提供多方式、多线路的选择。

建设新船闸：

破解瓶颈的根本之策

综合来看，现有船闸挖潜空间已越来
越小，难以满足通航需要，必须寻找新的

通道。而无论是源头分流、滚装翻坝，还
是翻坝转运，都是要用公路来取代水路，
这将使水路运能大、成本低、能耗少、污染
小的比较优势大打折扣，也将使长江黄金
水道的含金量明显降低。在这种形势下，
建设三峡枢纽水运新通道的设想引起了
社会各界的广泛讨论。

2013 年 8 月，国务院批准同意由国务
院三峡办牵头组织开展三峡枢纽水运新
通道建设和三峡及葛洲坝既有船闸扩能
改造的前期研究工作。

当前，航运业界普遍认为，满足长江
航运的过坝需求是三峡工程的重要任务，
建设三峡水运新通道的技术难度、移民搬
迁、生态环境等问题基本等同于现有船
闸，建设投资在当前的经济条件下也不是
不能承受，因此很多人主张尽快开展新通
道建设。

不过也有业内人士对三峡水运新通
道建设不那么乐观。他们认为选址是最
大的问题，很难再找到像现有船闸这样的
天然宝地。而且三峡船闸建设历时 13
年，如果加上规划、勘测、科研和设计，时
间则更长。估计新通道的论证建设过程
至少要 15年到 20年。

这么长的时间，广大船舶运输企业
等 不 起 ，长 江 经 济 带 相 关 省 市 也 等 不
起。因此，对于翻坝转运和水运新通道，
受 访 人 士 普 遍 认 为 两 者 不 是“ 有 你 无
我”，而是“互为补充”的关系。水运新通
道建成之前，还要靠翻坝转运来缓解三
峡船闸的压力。即使水运新通道建成之
后，翻坝转运也将继续发挥分流选择和
应急保障的作用。因此国家有关部门应
高度重视当前翻坝转运的重要性，出台
相关政策措施以减轻企业负担、降低翻
坝成本。

但无论如何，作为破解三峡通航瓶颈
的根本之策，三峡新通道的建设已经迫在
眉睫了。

行走在新疆生产建设兵团十四师 47 团广场上，由
红白两色阿拉伯数字 47 组成的“中国人民解放军进军
和田纪念碑”矗立在眼前。红色部分似犁似枪，似乎在
诉说着 47 团在亘古荒原铸剑为犁、屯垦戍边的英雄
壮举。

新疆生产建设兵团十四师 47 团所在地位于昆仑
山北麓、塔克拉玛干大沙漠南缘，和田地区墨玉县境
内。1949 年 12 月 5 日，一支解放军部队从新疆阿克苏
出发，日夜兼程 15 天，徒步横穿死亡沙海——塔克拉
玛干大沙漠，解放和田。

当年只有 22 岁的老兵杨世福回忆说，“最难过的
是第 7 天到第 9 天。当时部队严重缺水，好多战友连
续走 12 个小时都喝不上一口水。为了找水，有一天我
们走了 180里地。”

时光荏苒。1955 年，杨世福和战友脱下戎装，成
为新疆生产建设兵团的军垦战士。住地窝子，吃野菜，
喝黑泥水，用人拉犁，他们就这样在塔克拉玛干沙漠南
缘开垦出最初的良田。

47 团老兵刘来宝的媳妇刘努尔莎汗本名叫努尔
莎汗。老人告诉记者，她幼年时父母双亡，1958 年经
人介绍嫁给刘来宝，自此，便在名字前面加上了“刘”。
嫁给老兵，也就意味着要承担起屯垦戍边的重任。刚
结婚的时候，她被分在基建连，一天要打 650 块砖坯，
累得直哭，可她从未想过离开丈夫，离开兵团，因为她
知道，丈夫和他的战友们之所以受这份苦，是为了她还
有她的父老乡亲。而今，已经步入晚年的刘努尔莎汗，
依旧为嫁给解放和田的老兵而自豪。

老兵马鹤亭与 1952 年参军进疆的李春萍相爱。
1955 年早春，他们所在的连队开渠浇地时遭遇渠道决
堤，他俩奋不顾身地跳入刺骨的冰水中，和战友们一
起，齐心协力堵住了决口。然而，在医院住了 3 个月的
李春萍，身体依旧没能恢复。在得知自己已经不能生
育的消息后，她悄然离开了深爱的马鹤亭。在此后的
日子里，马鹤亭走遍了和田大大小小的团场，终于找到
了她。重逢那天，他们在地窝子里举行了婚礼。“能生
育，咱们白头偕老；不能生育，咱们也同样白头偕老！”
这是这一对患难夫妻坚守了一辈子的誓言。

47 团有一块特殊的开垦地，人们管它叫“三八
线”。参加过抗日战争的老兵周元就牺牲在这里。
1955 年，他累倒在开垦地的时候，手里还紧紧攥着农
具“坎土曼”。战友把他埋葬在了他用生命开垦出来的
土地上，这里从此也成为老兵们的安息之所。

父辈的旗帜依旧高高飘扬。进入新世纪，“兵二
代”、“兵三代”们继承了父辈们未竟的事业，继续开
发垦区。统计显示，他们共计完成了 54.43 公里的皮
亚勒玛引水干渠，1000 万立方米的沉沙调节池、地下
骨干输水管网和 18.6 万亩田间微灌工程水利工程；
开垦荒漠 18 万亩，建设了电力、交通、学校、医院、连
队职工住房、团连基层政权组织办公场所等基础设
施项目 192 个。

老兵精神代代传
——记新疆生产建设兵团十四师47团老兵群体

本报记者 马呈忠

新中国成立后，国家投入大量人力
物力进行石油勘探开发。1955 年，根据
陆相沉积构造中油气能够生成的理论，
国 家 开 始 对 东 北 松 辽 盆 地 进 行 地 质 勘
察。1959 年 9 月在松辽盆地找到工业性
油流，并进而发现油田。这是中国石油
地质勘探工作取得的重大成果。因临近
国庆节，将油田命名为“大庆油田”。

1960 年 2 月，中央批准石油部党组
关于集中石油系统一切可以集中的力量打
歼灭战的建议，决定集中力量在大庆地区
进行石油勘探开发会战。以石油部、地质
部为主，农垦、机械、冶金、电力、建
工、铁道、林业、商业等部提供大力支
援。中央还决定从人民解放军退伍军人中
动员三万人参加石油会战。全国各石油管
理局和 30 余个石油厂矿、院校，共抽调
几十支钻井队、几千名科技人员、上万名
工人和七万余吨器材、设备参加会战。

经过三年多时间，高速度、高水平地探
明和建设了大庆油田，形成年产 600 万吨
原油的生产能力。1963 年，大庆油田产原
油 439.3 万吨，占全国原油产量的 67.3%。
全国原油、汽油、柴油、煤油和润滑油等主
要产品产量全面超额完成计划；中国自己
设计和新建成的大型炼油厂，建设时间缩
短了一年。周恩来宣布：“我国需要的石
油，现在可以基本自给了。”1965 年底，我
国实现国内消费原油和石油产品全部自
给。大庆油田勘探开发过程中，以王进喜
为代表的工人、科学技术人员和干部，奋勇
拼搏，形成了“铁人精神”，展示了中国工人
阶级的崭新精神风貌。

（新华社北京 10月 6日电）

大庆油田的勘探开发

本版编辑 李 会

据新华社墨尔本 10 月 6 日电 （记者宋聃 徐俨

俨） 主导马航 MH370 航班搜索的澳大利亚运输安全
局6日发表声明说，位于南印度洋的水下搜索行动在中
断4个月后重新启动，马来西亚方面的“凤凰号”搜寻船
已抵达相关海域开始执行任务。

除“凤凰号”外，与搜寻方签署了商业合同的荷兰
辉固公司“发现号”、“赤道号”也将在本月晚些时候抵
达这片距离澳大利亚西海岸约 1800 公里、大约 6 万平
方公里的任务海域，预计搜索时间长达一年。

澳运输安全局局长马丁·多兰说，他对未来一年水下
搜索的结局“审慎乐观”，但“无法确定这一年内何时能发
现残骸”。

马航MH370航班今年3月失踪后，有关各国在相关
海域进行了大规模的海空联合搜索，但近两个月的行动
毫无收获，被迫中断。随后，来自中国和澳大利亚的海上
测量船对航班最可能入海的区域进行大规模海图绘制，
这被认为是了解海床地形、恢复水下搜索前的关键步骤。

马航 MH370 航班搜索行动重新启动

日前，青（青岛）烟（烟台）威（威海）荣（荣成）城际

铁路进行全线联调联试。青烟威荣城际铁路正线全长

约 300 公里，设计最高时速 250 公里，是山东省内第一

条区域性城际高速铁路。

图为施工单位在青烟威荣城际铁路山东烟台境内

进行作业。 孙文潭摄（新华社发）

新华社乌鲁木齐
10 月 6 日 电 （记

者孙铁翔） 6 日晚
上，新疆人民会堂张
灯结彩，一派节日气
象。庆祝新疆生产建
设兵团成立 60 周年
文 艺 演 出 《戈 壁 青
春》 在 这 里 精 彩 呈
现。中共中央政治局
委 员 、 国 务 院 副 总
理、中央代表团团长刘延东与各族各界
群众一起观看演出。

饱满的情节，动情的表演。演出在舞
剧《戈壁青春》中拉开序幕。该剧以兵团
两名普通知青的故事为线索，贯穿军垦三

代人的不同命运和选择，通过描述他们，
刻画出具有典型性的兵团群体形象，生动
表现了兵团人对幸福生活的向往、追求、
坚守、奋斗。

戈壁变成良田，荒漠变成绿洲，戈壁

建成新城，瀚海开通大道⋯⋯富有浓郁兵
团特色的舞剧表现形式，给现场观众带来
一场精彩的视觉盛宴和情感共鸣。观看
演出的刘延东等中央代表团成员频频报
以热烈的鼓掌。

中共中央政治局
委员、新疆维吾尔自
治 区 党 委 书 记 张 春
贤，中央军委委员、总
参谋长、中央代表团
副团长房峰辉，全国
政协副主席、国家民
委主任王正伟，以及
新疆生产建设兵团主
要负责同志、中央代
表团全体成员共同观

看了演出。
中央代表团是于 6日下午乘专机抵达

乌鲁木齐，参加新疆生产建设兵团成立 60
周年庆祝活动的。代表团由20人组成，成
员包括中央和国家机关有关部门负责人。

刘 延 东 率 中 央 代 表 团 观 看 庆 祝 新 疆
生 产 建 设 兵 团 成 立 60 周 年 文 艺 演 出
刘 延 东 率 中 央 代 表 团 观 看 庆 祝 新 疆
生 产 建 设 兵 团 成 立 60 周 年 文 艺 演 出

香港特区行政长官梁振英：

尽一切努力让市民生活完全恢复正常

香港各界持续呼吁“占中”集会者尽快撤离
据新华社香港 10 月 6 日电 （记者

牛琪） “占领中环”非法集会进入第九
天。尽管 5 日有部分示威者撤离，但 6 日
金钟和旺角等地仍有人聚集，特区政府总
部的运作也未完全恢复正常。香港社会各
界持续呼吁参与“占中”的示威者尽快撤
离，把对香港社会的负面影响降至最低。

香港特区政府财政司司长曾俊华早前
表示，尽管没有准确数据评估“占中”对经济
的影响，但相信餐饮、旅游、会展、零售和运
输业等都已受影响。几十年来香港人努力
建构经济和各方面价值，成果得来不易，如
冲击持续，要守住成果便有困难。

5日在旺角与中区，部分示威者愿意
清除障碍物，和平有秩序地离去，香港
警察公共关系科总警司许镇德对此表示
欢迎。他呼吁仍然集结的人士离去，或
先缩窄堵塞范围，让交通恢复正常。

6 日，特区政府环境局局长黄锦星希
望政府总部外的示威者尽快离开，让政总
恢复正常运作，同事可如常服务市民。一
些香港行业协会也纷纷举行活动或发表

声明，表达对“占中”的强烈不满。
多位金融界人士，包括创兴银行副

主席兼董事总经理梁高美懿及行政会议
成员陈智思等，6日也发表联合声明，呼
吁市民理性克制，让社会重拾秩序。

声明表示，近期的抗议行动扰乱香
港秩序，影响市民生活，假如情况恶化
最终或会赔上几代人多年来付出的努力
及成果，受伤害的会是香港市民。声明
认为，扰乱香港秩序对香港发展及政改
讨论无丝毫帮助，也不能解决问题，呼
吁集会人士和平对话，避免过激行为，
让市民恢复正常生活。

香港“的士司机从业员总会”理事
长黄一峰表示，受“占中”影响，协会
3000 辆出租车在过去一周内每天损失约
200 万港元，累计总损失超过 1400 万
港元。

香港银行业雇员协会也发表声明表
示，和平乃香港经济持续发展之基石，
如社会不稳，影响经济发展，将对香港
市民带来影响，此非香港之福。声明呼

吁，市民能“心平气和”地作理性讨论
和交流，停止一切影响社会运作的行
动，让这颗“东方之珠”继续发光发亮。

基于“占中”对社会秩序及营商环
境造成的极大影响，全港饮食大联盟举
行活动，要求尽快恢复社会秩序，减少
对各行各业的影响。鼓励理性沟通，反
对任何非理性胁迫。

香港旅游联业工会联会、香港专业导
游总工会和香港百货商业雇员总会等旅
游、零售、饮食及酒店业七间行业工会指
出，连日来“占领区”向多个消费及旅游旺
区延伸，旅游、零售等相关行业已受到波
及，旅客及消费者大幅减少，生意额下滑，
部分金饰店、食肆不敢开门营业，客人取
消宴会订场。同时，旅行团客减少，旅客
改变行程致酒店入住率下降等各种负面
情况正陆续浮现。

这些行业工会担心，如果“占中”持
续，会将逾 60 万名旅游相关行业的从业
人员推到“手停、口停”、甚至失业的悬
崖边。

新华社香港 10 月 6 日电 （记者牛

琪） “占领中环”非法集会进入第九
天。香港特区行政长官梁振英 6 日向香
港市民发表电视讲话说，政府和警方有
责任恢复社会秩序，保障市民生命和财
产安全。希望所有市民，包括在马路集

结的人士，顾全大局，让香港市民的生
活和社会秩序早日完全恢复正常。

梁振英表示，尽管 5 日有示威者撤
出，但同时有新的示威者加入，政府总部
的汽车出入口仍然被示威人士堵塞，因
此政府总部的运作仍未完全恢复正常。

他 说 ， 目 前 在 旺 角 再 次 有 人 群 集
结，持强烈不同意见的人士之间的冲突
可能不断增加，为防止暴力罪案，减少
人命伤亡，警方会在适当时候采取行动。

梁振英希望在马路集结的人士思考
一下，是不是应该考虑到广大市民长时
间受到“占中”的困扰？

他表示，政府会尽一切努力让市民的
生活完全恢复正常，并且有诚意就政改问
题展开对话。特别要感谢各位市民的忍
耐，也多谢社会上很多热心的人士和团
体，在过去几天为早日结束“占中”而做
的努力。


